

Neues aus der Bibliothek

Alle Medien können in der Bibliothek im Landesjugendpfarramt kostenlos ausgeliehen werden. Tel. 0631 3642-013, E-Mail: schoen@evangelische-jugend-pfalz.de

Junge Menschen aus Deutschland machen sich auf den Weg nach Syrien, um sich der Terrororganisation „Islamischer Staat“ anzuschließen. Die Berichte über unvorstellbare Gräueltaten machen viele Menschen fasziniert. Ebenso beteiligen sich Jugendliche an rechtsextremen und fremdenfeindlichen Übergriffen in Deutschland. Warum radikalisiert sie sich so extrem und was kann man mit pädagogischen Ansätzen dagegen tun? Dazu stelle ich folgende Materialien vor:

Eva Schön

„Wie wollen wir leben?“
Filme und Methoden für die Pädagogische Praxis zu Islam, Islamfeindlichkeit, Islamismus und Demokratie. Hrsg. Hochschule für Angewandte Wissenschaften. 2. Aufl. Hamburg: 2015



Die Materialien dienen der Prävention im Vorfeld und wenden sich an Jugendliche auf der Suche nach Sinn, Zugehörigkeit und Orientierung. Dazu gehört auch, sich mit Diskriminierungserfahrungen, Rassismus und Islamfeindlichkeit auseinanderzusetzen. Die Beschäftigung mit Religion kann den Einstieg in Gespräche über Werte, Normen und Orientierungen erleichtern und so das Interesse auch von nichtmuslimischen Jugendlichen wecken. Folgende Themen werden in den Filmen und Methoden

angesprochen: Islam, Demokratie und Menschenrechte, Scharia und Geschlechterrollen, Islamismus, Salafismus, Dschihadismus im Internet, religiös begründeter Antisemitismus und Islamfeindlichkeit. Im Anhang der DVD gibt es Arbeitsmaterialien und Vorlagen zu den Übungen.

Joest, Anja: Was ist Extremismus? Erscheinungsformen und Hintergründe kennen. Kritisch Stellung beziehen. Hamburg: 2015



Das Heft liefert wichtiges Grundwissen über Islamismus, Rechts- und Linksextremismus. Durch anschauliche Geschichten von Jugendlichen aus extremen Gruppierungen, Übungen und Rollenspielen gegen deren Aussagen lernen die Schüler zu argumentieren und sich zu behaupten.

DVD 55 Kinder des Kalifats. Junge Menschen und die Versuchung des Terrors. Eine Dokumentation von Nicole Kampl und Florian Matscheko. (25 Min.) Mit didakt. Material auf DVD-Rom. Bonn: 2015.



Was veranlasst einen 16-Jährigen dazu, in den Dschihad zu ziehen? Was macht Terror und Krieg für junge Menschen so reizvoll? An ausgewählten Beispielen werden die Motive und Beweggründe der Jugendlichen untersucht, die sich dem islamistischen Terror verschreiben und im Nahen Osten den bewaffneten Kampf aufnehmen. Der Berliner Islamwissenschaftler Guido Steinberg kommentiert das Ausmaß dieser erschreckenden Entwicklung. Auf der ROM-Ebene befindet sich umfangreiches didaktisches Begleitmate-

rial. Geeignet für Jugendarbeit, Schule und Erwachsenenbildung.

Mansour, Ahmad: Generation Allah. Warum wir im Kampf gegen religiösen Extremismus umdenken müssen. 4. Aufl. Frankfurt am Main: 2015.



„Die Gefahr sind nicht nur die wenigen, die nach Syrien ausreisen. Übersehen werden die Unzähligen, die unter uns leben, aber die Werte unserer Gesellschaft ablehnen. Wir alle müssen im Kampf gegen den Extremismus umdenken, um sie zu erreichen!“ (Ahmad